

## NOTA DE PRENSA N° 185

29 de abril de 2024



Desfile pioneril por el primero de mayo. Se afianza la politización de los escolares cubanos

Fecha de lanzamiento: 29 de abril de 2024

El pasado 27 de abril, niños y jóvenes de la provincia de Camagüey fueron convocados a participar en el desfile de celebración del Día Internacional de los Trabajadores. Portando pancartas con consignas claramente elaboradas por adultos, y fotografías de dirigentes revolucionarios, los estudiantes pasearon por las avenidas más céntricas de al menos 20 municipios camagüeyanos.

De acuerdo con el medio oficialista Juventud Rebelde , la propuesta de festejar la fecha provino de la Organización de Pioneros José Martí y fue secundada por las organizaciones de masas del territorio. Asimismo, el diario insiste en presentar el desfile como una "fiesta escolar", cuando la naturaleza de la marcha es otra.

Según Liliana Boudet Nápoles, primera secretaria del Partido en el municipio de Florida, se pretendía "que los niños y niñas participaran del homenaje a los trabajadores del país y que a la vez influyera en su formación vocacional, de una manera más sentida y atractiva". Para esto, los padres de los alumnos debieron disfrazarlos de profesiones varias, como médicos y militares.

En un acto netamente político, los educandos -que en el municipio cabecera fueron representados por la presidenta de colectivo de la Secundaria Básica Esteban Borrero-, manifestaron que "que con ellos se puede contar para garantizar el futuro".

Por su parte, Kelvin Cullé Pérez, miembro del secretariado de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), insistió en que la marcha de los pequeños es "un referente en el país del vínculo sindical con las nuevas generaciones", afirmación que, teniendo en cuenta la edad de los marchantes, es simplemente ridícula.

Llama la atención que, mientras niños y adolescentes camagüeyanos fueron adoctrinados a la luz pública por las calles de la provincia, el periodista José Luis Tan Estrada permanece secuestrado en el cuartel general de la Seguridad del Estado, Villa Marista, sin que en su contra pesen cargos legales de ninguna índole.

Debemos recordar que precisamente los más pequeños han sido objeto principal de la labor humanitaria del activista, quien incluso asumió la instrucción del pequeño Antony. Se trata de un escolar que dejó de asistir a clases debido a una tumoración de grado 4 en su nasofaringe, y de quien las autoridades educativas se desentendieron hace más de un año.

"Ante el ABANDONO y la NO respuesta de la Dirección Provincial de Educación en #Camagüey hace más de un año, esta semana comencé a darle clases de Español y Matemáticas al niño Antony (...) es un niño súper inteligente, tiene una capacidad increíble para los cálculos mentales, y a su vez para recrear con colores todo lo que se imagina", dijo Tan Estrada en su perfil de Facebook .

Su trabajo sistemático en la denuncia de situaciones de esta índole consiguió llamar no solo la atención de la institucionalidad docente de la provincia, sino que logró gestionar una profesora especialista en artes plásticas para que el estudiante desarrolle su talento para las artes plásticas.

Sin que fuese suficiente el privarlo del ejercicio estatal de su profesión, el aparato represivo ha intentado desacreditar al periodista ante la comunidad. Por si esto fuera poco, la avalancha de niños y jóvenes desfilando en las calles de la provincia, así como la amplia cobertura mediática que el hecho ha recibido, contribuyen convenientemente a invisibilizar la injusticia que se comete contra el comunicador.

Si bien la presencia pioneril en la festividad obrera de Camagüey ha acaparado todos los titulares, otras provincias también han sumado a los más pequeños a lo relacionado con el Día de los Trabajadores. En Sancti Spíritus , por ejemplo, se realizaron varias actividades infantiles -entre ellas una presentación de la Compañía de Teatro Infantil La Colmenita.

Un llamado similar se hizo desde el periódico Granma , órgano oficial del Partido Comunista de Cuba, mediante una crónica plagada de sentimentalismos en la que se enfatizó la importancia de que los más pequeños de casa acudieran a los espacios públicos en las concentraciones previstas. La periodista encargada del texto garantizó la emoción de los niños cubanos ante la fecha, augurando que estos "serán los primeros en despertar" el día señalado.

Salta a la vista que la pérdida de confiabilidad política en la cúpula dirigente de Cuba ha despertado alarmas, insistiéndose con más ímpetu en el adoctrinamiento sistemático desde edades tempranas.

En este caso, se han articulado las organizaciones políticas alrededor de las primeras enseñanzas, motivando a adorar las figuras de los gobernantes y gritar consignas que, en la mayoría de las ocasiones, escapan de la comprensión de sus jóvenes cerebros en formación. Todo esto, con el silencio cómplice del Ministerio de Educación cubano (MINED), que lejos de manifestarse contra estas muestras de instrumentación política, contribuyen a su implementación.

El Observatorio de Libertad Académica denuncia la instrumentación de jóvenes y adolescentes a lo largo y ancho del país. Por si no bastara con los volúmenes de información política que se imparte en Cuba como contenido docente, los estudiantes fueron instigados a vociferar consignas y portar panfletos con alto contenido político.

Además, instamos al MINED a posicionarse contra estas expresiones de autoritarismo político en los centros docentes bajo su égida, consideramos que tal condicionamiento compromete la objetividad del proceso docente, encargo social de los establecimientos educativos.

Alertamos que la frecuencia con la que se están produciendo estos episodios en los centros de enseñanza cubanos atenta contra la ansiada libertad académica. Por otra parte, la imposición de ideas prefijadas por las instancias del poder político a las nuevas generaciones pone en riesgo de acoso escolar a los hijos de disidentes y demás miembros de la sociedad civil cubana.

---

#### **Observatorio de Libertad Académica (OLA)**

<https://www.olacademica.org>

Fuente: <https://www.olacademica.org/legacy/nota-de-prensa-185.html>